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Читайте В номере: 
• в историко-техническом музее 
появились уникальные экспонаты 
начало века 

— 2-я стр. 
• С новым словарем «шпрехать" 
станет легче 

— 3-я стр. 
• Кок мы будем отмечать 
60-летие Победы 

— 3-я стр. 
• ТОПОС-2004 и все-все-все 

— 3-я стр. 
• А напоследок - КВН, бильяр и 
"буря в стакане" 

— 4-я стр. 
• Противостояние начинается: РКО 
сессии 

— 4-я стр. 

•" • Из почты 
Президента СПбГПУ 
Ю.С.Васильева 

Генеральный директор ОАО «Кон
церн радиостроения «Вега» 
В.С, Верба и руководитель научной 
школы член- корреспондент РАН 
Л.Д. Бахрах благодарят академика 
Ю.С. Васильева и проф. Н.А. Есеп-
кину за дружеское приветствие кол
лективу концерна «Вега» и научной 
школе Пистолькорса-Бахраха в свя
зи с 60-летием концерна. Концерн 
выражает надежду на дальнейшее 
плодотворное сотрудничество. 

• О заседании 
Ученого совета СПбГПУ 

29 ноября 2004 г состоялось за
седание Ученого совета. На Сове
те, в частности, бып заслушан док
лад декана гуманитарного факуль
тета В.Д. Леванкова «Состояние и 
перспективы развития Гуманитар
ного факупьтета». Ученый совет по
становляет: 

• Признать деятельность Гумани
тарного факультета отвечающей 
основным целям гуманизации обра
зования специалистов в Политехни
ческом университете. 

• Декану Гуманитарного факуль
тета разработать и представить в 
ректорат предложения: 

- по совершенствованию систе
мы подготовки кадров с целью по
вышения эффективности и каче
ства подготовки специалистов; 

- по увеличению объема научных 
исследований. 

• Привести в соответствие на
звания кафедр Политэкономии и По
литологии с названиями выпускае-

Г' мых специальностей. 
• Декану ГФ принять необходимые 

меры по расширению специальнос
тей в диссертационном совете. 

• Межвузовский центр по физи
ческой культуре ввести в состав 
ИВТОБ. 

• Ректору рассмотреть вопрос о 
территориальном объединении фа
культета. 

• О конкурсе книг 
На заседании Ученого совета ут

верждено Положение о конкурсе 
на соискание премий СПбГПУ за 
лучшие учебные и научные изда
ния. С текстом Положения можно 
ознакомиться в Ученом совете 
вуза (I уч. корп., ком. 415). 

Т ри дня длилась в нашем 
вузе ярмарка вакансий 

'ДЛЯ студентов и выпуск
ников инженерных факультетов. 
Утверждать, что все остались 
довольны, не берусь, но у сту
дентов, уверена, была реальная 
возможность оценить свои пер
спективы и самоопределиться. 

ПРЕСС-ЦЕНТР СООБЩАЕТ 
• В СПБГПУ открыт 
научно-образовательный центр 

29 ноября в СПбГПУ состоялось 
открытие Научно-образовательного 
центра фирмы 1С Е1ес1гоп1С5 1пс. 
(Республика Корея) Ю Ро1уР?ес. Цель 
создания центра - подготовка спе
циалистов по технологиям мобиль
ных устройств и проведение науч
ных исследований в рамках направ
лений, представляющих взаимный 
интерес для университета и фирмы. 

В мероприятиях, посвященных от
крытию центра, приняли участие 
председатель Комитета по науке и 
высшей школе Правительства 
Санкт-Петербурга А.Д. Викторов, 
Председатель Комитета по инфор
матике и связи правительства 

Санкт-Петербурга С.Н.Жданов, Пре
зидент СПбГПУ академик Ю.С. Васи
льев, проректора, ряд ведущих про
фессоров СПбГПУ 

Корейскую сторону представляли 
директора и руководители ряда под
разделений компании, возглавляе
мые ее президентом доктором Ли Хи 
Гуком. 

Бопьшой интерес у специалистов 
и студентов вызвали лекции: 
«1С- цифровые технологии» (Ли Хи 
Гук) и «Задачи и перспективы 1С 
Ро1уВес» (проф. П.Д. Зегжда). 

О.В. БАРАНОВА, 
пресс-секретарь СПбГПУ 

Куда податься инженеру 

Будущие инженеры вели себя по-
разному. Одни гордо заявляли, что 
за ними работодатели и так охотят
ся, другие скромно замечали, что 
сразу работать по специальности 
не рассчитывают: сложно и ответ
ственно. 

Представителям ОАО «Комп
рессор» ярмарка понравилась. 

- Много людей к нам подходило. 
Некоторые в первый же день сра
зу на наш завод поехали поближе 
познакомиться. Специалисты рас
тут у нас очень быстро, было бы 
желание. 

Довольно ярмаркой и ЗАО 
«Е1со(ея»: 

- За первые два дня мы уже успе
ли наработать огромную базу дан
ных. А зарплата у нас зависит от 
того, на какую должность попадет 
молодой специалист, но в любом 
случае приличная. 

В ОАО «Знамя труда» уверяют, 
что молодежь им всегда нужна. Это 
очень крупное и очень старое про
мышленное предприятие. Так что, 
господа инженеры, как видите, вас 
и здесь ждут. 

Было на ярмарке и много пред
ставителей структурных подразде
лений ОАО «Ленэнерго». Они так 
же, как и все, подробно знакомили 
студентов с особенностями работы 
в своей компании и возможностя
ми карьерного роста. 

- Только дорасти немного надо. 
Организационного, практического 
опыта поднабраться. Ведь у нас 
даже к оперативному персоналу на 
энергоблоке требования как к кос
монавту. 

Информации к размышлению, я 
думаю, пока достаточно, а более 
подробно мы расскажем о пред
приятиях и их требованиях в сле-
дующих номерах нашей газеты. 

И. КОРСАКОВА 

Итоги XXXIII Недели науки 
Всероссийская межвузовская научно-техническая конферен

ция студентов и аспирантов «XXXIII Неделя науки СПбГПУ», как и 
в прошлом году, прошла в 21-м структурном подразделении уни
верситета. На 116 секционных и 3 пленарных заседаниях заслу
шано более 1600 докладов (докладчики: 1339 студентов и 183 
аспиранта), в том числе 67 - из других вузов СПб и России. Из 
вузов нашего города в конференции участвовали: СПбГАСУ, 
СПбГГИ (ТУ), СПбГЭТУ «ЛЭТИ», СПбГУ, СПбГПУ РП, СПбГИЭУ, 
СПбГУ ИТМО, СПбГУЭФ, МБИ. 

Н '.'\а РФФ в рамках ФЦП 
I «Интеграция» и XXXIII 
-' Недели науки п р о ш л и : 

VIII Всероссийская научная кон
ференция сту,центов-радиофи-
зиков и VI Всероссийская мо
лодежная конференция по фи
зике полупроводников и полу
проводниковой опто - и наноэ
лектронике. 

По инициативе РФФ, Отдела 
практики и трудоустройства и 
Совета по НИРС СПбГПУ пле
нарное заседание на факуль
тете прошло в формате подго
товки к «Ярмарке вакансий». 
Руководителями пяти организа
ций, выпускающих наукоемкую 
продукцию и заинтересованных 
в специалистах по профилю фа
культета, быпи освещены воп
росы: деятельность организа
ции в настоящее время; воз
можности практики и целевой 
подготовки студентов; условия 
трудоустройства; перспективы 
р а з в и т и я . Этим с о о б щ е н и я м 
предшествовала информация 
для гостей о направлениях и 
особенностях подготовки спе
циалистов на факультете. Кро
ме студентов старших курсов в 
заседании приняли участие так
же и школьники выпускных клас
сов в качестве потенциальных 
абитуриентов, а в перспективе -
выпускников факультета. 

Выход руководителей пред
приятий н е п о с р е д с т в е н н о на 
студенческую аудиторию и рабо
та в и н т е р а к т и в н о м р е ж и м е 
должны давать дополнитель
ный вклад как в профориента
ционную деятельность, так и в 
решение вопросов трудоустрой
ства. 

На п л е н а р н о м з а с е д а н и и 
МВШУ с докладом «Современ
ные проблемы мировой эконо
мики и их влияние на развитие 
России» выступил её директор, 
проф. В.Р. Окороков. 

Работа «XXXIII Недели науки 

СПбГПУ» получила отражение 
на телевидении. Утром в день от
крытия конференции краткое ин
тервью каналу ТРК «Петербург» 
дал зав. сектором Совета по 
НИРС университета (отв. за орга
низацию «Недели науки») проф. 
В.Э.Гасумянц. Он отметил, в ча
стности, что НИРС является клю
чевой технологией в системе на
учного образования инженеров, 
культивируемой в нашем универ
ситете уже со времен его осно
вания. С «Недели науки» берёт 
начало НИРС в течение учебно
го года, участие студентов в кон
курсах грантов. Всероссийской 
студенческой олимпиаде, во Все
р о с с и й с к о м конкурсе научных 
работ студентов, других научных 
конференциях. 

В последний день работы кон
ференции университет посетила 
съемочная группа программы 
«Вести Санкт-Петербург», кото
рая интересовалась участием 
студентов в работах, связанных 
с развитием высоких техноло
гий в России. Был отснят сюжет 
в учебно-научно-исследователь
ской л а б о р а т о р и и « В ы ч и с л и -

'тельная механика» кафедры 
«Механика и процессы управле
ния» ФМФ (зав. и научн. руков. -
проф. А.и.Боровков). Интервью 
дал студент 6-го курса Олег 
Клявин. 

Краткий репортаж о достиже
ниях лаборатории, связанных с 
решением актуальных проблем 
прочности ответственных эле
ментов конструкции Тяньвань-
ской АЭС (Китай), компьютерным 
инжинирингом последних моде
лей концерна Сепега1 Мо1ог5 и 
посадкой истребителей на авиа
носец «Адмирал Горшков», в ко
торых активное участие принима
ют студенты, был показан 6 де
кабря по каналу «Россия». 

Д. КАРОВ, 
зам. пред. Совета по НИРС 
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Раритеты, 
о которых не мечтали 
\ 

Историко-технический музей пополнился новыми экспонатами, 
о которых его сотрудники даже не мечтали. 

Н
| есколько лет назад наш универ

ситет отметил свое столетие. 
1дату создания музея истории 

института назвать сложнее. В основу 
современного историко-технического 
музея (такое название он носит с 1985 
года) легли экспонаты, полученные из 
электротехнического музея, основан
ного профессором М.А. Шателеном в 
1924 году на электромеханическом фа
культете. 

В 1930 году Политехнический инсти
тут был разделен на отраслевые вузы, и 
тогда наш Морской музей был отдан ко
раблестроительному институту. Еще рань
ше был утрачен музей образцов товаров, 
который принадлежал экономическому фа
культету. Также были утрачены в 1960 
году материалы кафедры истории техни
ки после смерти ее заведующего профес
сора В.В Данилевского. В 1957 году, когда 
не стало профессора Шателена, часть 
экспонатов электротехнического музея 
была передана в Москву, в Политехничес
кий музей, а также в другие музеи. 

Если в настоящее время историко-тех

нический музей нашего университета име
ет постоянную экспозицию и большой фонд, 
который дает возможность устраивать по
стоянно обновляемые тематические вью
тавки, то этим мы обязаны нашим выпус
кникам, их детям и внукам, а также мно
гочисленным сотрудникам. Значительно 
обогатил фонд музея Н.Н. Сторонкин, ко
торому удалось спасти от гибели и сохра
нить ценнейший материал. 

Мы, сотрудники музея, стараемся по 
мере сил и возможностей пополнять фон
ды, но Университету уже больше ста лет 
и все реже приносят к нам экспонаты, от
носящиеся к начальному периоду его су
ществования. Рассказываем мы посетите
лям о студенческой форме, которую носи
ли наши студенты до 1917 года, но пока
зать ее можно было только на рисунках 
или старых фотографиях. Единственно, 
что сохранилось от формы • два погончи
ка с эмблемой МФ - Министерство Финан
сов, к которому относился Политехничес
кий институт в момент своего основания. 

(Окончание на стр. 4) 

ГОУ СПб ГПУ ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
НА ЗАМЕЩЕНИЕ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ | 

С ПОСЛЕДУЮЩИМ ЗАКЛЮЧЕНИЕМ ТРУДОВЫХ ДОГОВОРОВ ! 

0Еоф.бссоВ0В_ка.ф_еар. - морских и водно-транспортных сооружений; электро-! 
техники и электротехнологии; теоретических основ электротехники; перспектив-! 
ных конструкционных материалов и высокоэффективных технологий (на 0,5 ст. по ! 
совм.); металловедения, | 

Зав. кафедрой биофизики. | 
Доцентов кафедр - высшей математики (на полную ставку и на 0,5 ст. по 

совм.); теоретической физики; перспективных конструкционных материалов и вы-1 
сокоэффективных технологий (на 0,25 ст. ло совм,); радиофизики; гражданского и | 
международного права (на 0,5 ст.). I 

Старших преподавателей кафедры высшей математики. \ 

ПО ИНСТИТУТУ ВОЕННО-ТЕХНИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ И I 
БЕЗОПАСНОСТИ | 

Проф̂ есс.ор̂ ов кафедр - национальной безопасности (на 0,5 ст. по совм.); центра 1 
комплексной безопасности и повышения квалификации руководителей и слециали-! 
стов мобилизационных органов, ГО и преподавателей дисциплины «Безопасность | 
жизнедеятельности» (на 0,5 ст.). ! 

Доцентов кафедр - национальной безопасности (на 0,5 ст.); центра комплекс-! 
ной безопасности и повышения квалификации руководителей и специалистов моби-1 
лизационных органов, ГО и преподавателей дисциплины "Безопасность' 
жизнедеятельности» (на 0,5 ст.), 

СРОК ПОДАЧИ ЗАЯВЛЕНИЙ НА УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ -
МЕСЯЦ СО ДНЯ ОПУБЛИКОВАНИЯ 

Заявления и документы направлять на имя ректора университета 
по адресу: 195251 ГОУ СПбГПУ Политехническая ул., д.29, учебный отдел. 

Памяти товарища 

Умер Вадим Корытов... Политех
ники 50-х годов не могут не помнить 
его рисунки в «Рубильнике», юмори
стической стенной газете электро
механического факультета, где он 
трудился с 1951 по 1956 год. 

В те годы его рисунки можно было 
часто видеть и на страницах «Поли
техника». А выполненные им «Окна 
«Политехника»», которые выпуска
лись редакциями факультетских 
юмористических газет во время ра
боты институтских комсомольских 
и профсоюзных конференций, замет
но отличались от работ других ху
дожников. 

Он принимал участие в оформле
нии спектакля «А мы отдыхаем 
так...», поставленного тем же твор
ческим коллективом, что и знаме
нитая «Весна в ЛЭТИ». Все, что 
выходило из-под его кисти, было 
веселым, остроумным, оригиналь
ным. Это был особый «корытовский» 
стиль. 

Вода была той стихией, которая 
всегда притягивала его. Занимаясь 
в студенческие годы академической 
греблей, он достиг столь высоких 

результатов, что пришлось выби
рать между профессиональным 
спортом и работой инженера. И этот 
выбор был им сделан. Вадим Кирил
лович стал исключительно грамот
ным и знающим инженером. Многие 
годы его жизни были посвящены ра
ботам, связанным со становлением 
и развитием советского подводно
го флота. 

Еще студентом он стал одним из 
первых в нашем городе энтузиастов, 
осваивавших подводное плавание. 
Не быпо ни аквалангов, ни гидрокос
тюмов, ни ружей для подводной охо
ты - все это приходилось создавать 
своими руками. И здесь тоже про
явился его инженерный талант 

Трудно сказать, какая из сторон 
деятельности была для него главной. 
И в поиске инженерных решений, и 
в рисовании, и в увлечениях досуга 
- в любом деле он оставался талан
тливым художником. 

Мы любили его - он бып добрым, 
открытым, честным человеком, не 
терпящим лжи. А всякое чванство, 
глупость, официальщина встречали 
в нем непримиримого противника. 
Он мгновенно откликался на них ри
сунком, где в нескольких штрихах 
выявлялись абсурдность ситуации 
и мотивы, руководящие «героями». 
Реакцией на рисунок был смех, ко
торого, как писал Н.В. Гоголь, боит
ся даже тот, кто ничего не боится... 

Отпевание - это моление о упоко
ении души усопшего, и речи, произ
носимые на гражданской панихиде, 
здесь не приняты. Но совершавший 
2 декабря чин отпевания протоие
рей Князь-Владимирского собора о. 
Виктор Иванов отступил от тради
ции и предварил службу словом, в 
котором поведал нам о том, каким 
прихожанином был Вадим. Дай Бог, 
чтобы и о каждом из нас можно 
было сказать что-то подобное... 

Группа выпускников 
электромеханического 

факультета 1956 и 1957 гг. 

О виртуальном книжном магазине. 
Парижском салоне и др. 

5 ноября в СПбГПУ состоялось общее собрание членов Издатель-
ско-полиграфической ассоциации университетов России, которую 
не первый год возглавляет начальник Управления информацион
ных ресурсов СПбГПУ Александр Васильевич Иванов. 

В | п е р в у ю о ч е р е д ь были 
р а с с м о т р е н ы р а б о ч и е 

вопросы, стоящие на пове
стке дня: перспективы развития 
Ассоциации на 2005 год, в част
н о с т и , у ч а с т и е в П а р и ж с к о м 
книжном салоне в марте следу
ющего года; создание виртуаль
ного книжного магазина. Общим 
голосованием были приняты но
вые члены в состав Ассоциации -
Ленинградский государственный 
университет им. А.С. Пушкина и 
Российская академия правосу
дия (Москва), а также рассмотре
ны поступившие заявки от Ново
сибирского государственного уни
верситета. Дальневосточного го
сударственного технического уни
верситета и Астраханского госу
дарственного университета. 

Для разъяснения изменений в 
порядке грифования вузовской 
книги на общее собрание был 

приглащен главный специалист 
Департамента государственной 
политики в сфере образования 
А.А. Ф и л и м о н о в (Минобрнауки 
России). В своем докладе он под
робно рассказал о порядке про
ведения экспертизы учебников и 
дал соответствующие рекоменда
ции по составлению документов. 

Темой заверщающего доклада 
стало участие Ассоциации в се
минаре «Издательская деятель
ность вуза», который пройдет 16-
18 декабря 2004 г. в Учебном цен
тре подготовки руководителей, г 
Пущкин. В программе семинара 
к л ю ч е в ы м и в о п р о с а м и станут 
проблемы качества вузовских 
учебных изданий, авторское пра
во и актуальная проблема вузов
ских издателей - книгораспрост-
ранение. 

О. СОНЯШНИКОВА 

В Координационном 
Совете У М О и Н М С 

19 октября 2004 г. состоялось заседание президиума координа
ционного совета УМО и НМС. В повестке дня; вступительное слово 
ректора МГУЛ, председателя совета УМО В.Г. Санаева и рабочие 
вопросы. 

С 1ообщение «Система гооу-
[дарственно-общественно-
'го управления разработ

кой и о б е с п е ч е н и е м г о с у д а р 
ственных образовательных стан
дартов профессионального обра
зования» сделала начальник от
дела Минобразования и науки РФ 
Н.М. Розина. Она также ознако
мила участников с порядком вне
сения изменений и уточнений в 
действующие государственные 
о б р а з о в а т е л ь н ы е с т а н д а р т ы 
(ГОС) вьющего, среднего и на
ч а л ь н о г о п р о ф е с с и о н а л ь н о г о 
образования. 

Новые элементы порядка гри
фования учебной литературы и 
ф о р м и р о в а н и я Ф е д е р а л ь н о г о 
Перечня учебной литературы ог
ласил Н.И. Максимов. По грифо-
ванию учебной литературы реко
мендовано разделение полно
мочий Министерства и УМО. 

Подготовлен проект Постанов
ления Правительства РФ «О по
рядке разработки, утверждения 
и введения в действие ГОС вью
шего, послевузовского, среднего 
и начального профессионально
го образования». 

Разрабатываются поправки к 
действующему Законодательству 
и «Положение о Совете Мини
стра образования и науки РФ по 
ГОС профессионального обра
зования» (Совета по ГОС). Со
став Совета по ГОС следующий: 
верхняя палата - 20 человек (рек
торы), нижняя палата - 30-40 че
ловек (проректора). 

Актуальной задачей является 

создание концепции нового по
коления ГОС, нового Перечня 
направлений и специальностей. 
Обсуждались вопросы заказа го
сударства на подготовку специа
листов. 

Правительством вносятся про
екты законов: «О приеме в вуз во
еннослужащих», в соответствии с 
которым на первом уровне - под
готовка бакалавров (3-4 года), на 
втором уровне - подготовка маги
стров и специалистов (1-2 года) 
(при этом сохраняется конкурсное 
поступление на второй уровень); 
«Об участии работодателей в раз
работке перечней направлений и 
специальностей»; «О дополни
тельном профессиональном об
разовании», д а ю щ и й право на 
получение реального дополни
тельного профессионального об
разования всем желающим. 

Министерство образования и 
науки взяло за основу позицию 
вузов при рассмотрении акаде
мической и профессиональной 
ориентации подготовки бакалав
ров и магистров, предлагается 
с т р о и т ь м о д у л ь н ы е с т р у к т у р ы 
дисциплины и уровневые - по глу
бине образованности. 

П р е д л а г а е т с я три вида на
правлений бакалавриата: общие, 
т е х н и ч е с к и е , а к а д е м и ч е с к и е , 
причем в каждом из них предпо
лагается иметь по 20 - 30 направ
лений, а также три вида направ
лений магистратуры. 

В.Н.КОЗЛОВ, 
проректор по УМО 

Социальная 
стипендия 

для студентов 
в целях улучшения социального 

обеспечения студентов дневных 
бюджетных отделений высших учеб
ных заведений и средних профес
сиональных учебных заведений 
принято постановление Прави
тельства Российской Федерации 
№ 487, которым утверждено «Ти
повое положение о стипендиаль
ном обеспечении и других формах 
материальной поддержки студен
тов государственных и муници
пальных образовательных учреж
дений высшего и среднего профес
сионального обр'азования, аспи
рантов и докторантов». 

Студенты, относящиеся к кате
гориям: 

1. дети-сироты и дети, оставши
еся без попечения родителей; 

2. признанные в установленном 
порядке инвалидами 1 и 2 групп; 

3. пострадавшие в результате 
аварии на Чернобыльской АЭС и 
других радиационных катастроф; 

4. являющиеся инвалидами и ве
теранами боевых действий; 

5. являющиеся малоимущими 
одиноко проживающими; 

6. являющиеся членами мало
имущих семей имеют право на по
лучение государственной соци
альной стипендии. 

Для получения справки на госу
дарственную социальную стипен
дию лицам, относящимся к катего
рии, указанной в п. 1-4, в отделы 
социальной защиты населения не
обходимо представить следующие 
документы: 

- заявление; - паспорт; - справку 
из учебного заведения с указани
ем курса, формы и периода обуче
ния, документы, подтверждающие 
право на социальную стипендию 
(справка МСЭ (ВТЭК) об инвалид
ности, удостоверение пострадав
шего от воздействия ЧАЭС и др, их 
копии). 

Справки малоимущим одиноко 
проживающим студентам, а также 
студентам из малоимущих семей, 
указанных в п. 5-6, выдаются при 
условии, что их среднедушевой до-
ход ниже величины прожиточного 
минимума., установленного.,, в 
Санкт-Петербурге. 

На сегодняшний день прожиточ
ный минимум для студента состав
ляет 2843 руб. 90 коп. Для этой 
категории студентов необходимо 
представить документы: 

- заявление и паспорт; - прав
ку из учебного заведения с указа
нием курса, формы и периода 
обучения, размера стипендии эа 3 
последних месяца; - справку о ре
гистрации по месту жительства 
формы 9 всех чпенов семьи (дей
ствительна 1 месяц); - справку о 
регистрации по месту пребывания 
для иногородних студентов и ко
пию; - справку о доходах всех чле
нов семьи за последние 3 месяца; 
- справку из органов службы заня
тости (для неработающих членов 
семьи трудоспособного возраста), 
- свидетельство о расторжении 
брака и копия (для студентов, у ко
торых родители расторгли брак), 
справку об алиментах ипи их от
сутствии для несовершеннолетних 
членов семьи; - извещение на ком
пенсацию коммунальных услуг и 
квитанции на оплату жилья и элек
троэнергии за 3 последних меся
ца; - квитанции оплаты телефона 
зэ 3 месяца. 

Для получения справок на госу
дарственную социальную стипен
дию необходимо обращаться в от
делы социальной защиты населе
ния по месту жительства или по 
месту пребывания (для иногород
них студентов). 

Студенты, проживающие в Вы
боргском районе, обращаются в 
отдел социальной защиты населе
ния Выборгского района по адре
су: Учебный пер., дом 2, кабинет 
112, приемные дни: понедельник 
и среда, с 9.00 до 18.00, перерыв 
на обед с 13.00 до 14.00. Справки 
по телефону: 590-62-08. 

Справка выдается 1 раз в год и 
действительна в течение кален
дарного года. Справка предостав
ляется в стипендиальный отдел 
учебного заведения для дальней
шего рассмотрения. Решение о 
назначении социапьной стипендии 
принимает стипендиальная комис
сия учебного заведения. 

Т. РЫБАКОВА, 
специалист отд. соц. 

защиты населения 
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Т>орогой каш. человек 
Людмила Федоровна Амосова в этом году отпраздновала со

рокалетие своей преподавательской деятельности. За несколь
ко десятилетий преподаватель кафедры высшей математики 
поработала со студентами всех факультетов СПбГПУ. 

Людмила Федоровна очень лю
бит свой предмет и свою любовь 
всегда старается передать студен
там. Мы навсегда запомнили ее 
фразу: «Математика нужна для того, 
чтобы научиться думать!», что очень 
важно для всех без исключения. 

Нам было очень приятно зани-
матьсяунеематематикой. Среднее 
студентов был, кстати, И.И. Клебанов, 

представитель Президента РФ по 
Северо-Западному Федеральному 
округу. Учеником ЛюдмилыФедоров-
ны был и наш профессор Н.В. Коров
кин, член- корреспондент Академии 
электротехнических наук РФ. 

В свободное 01" работы время она 
ведет активную культурную жизнь. 
Никогда не пропускает «Вечера в 
Политехническом», посещает музеи. 

театры, филармонию и радеет за 
культурное просвещение своих сту
дентов. 

От лица всех студентов мы хотим 
поздравить эту потрясающую жен
щину с ее юбилеем! Хотим побла
годарить Людмилу Федоровну за 
ее доброту и любовь к своему делу 
и студентам. 

Желаем ей от всей души счастья, 
здоровья, благополучия в личной 
жизни и профессиональной дея
тельности. 

День торжества, день юбилея 
Вы отмечаете сейчас. 
И Ваши бывшие студенты 
Пришли, чтобы поздравить Вас. 

Вы в Политехе нас учили 
Азам царицы всех наук, 
Вы свет души своей дарили, 
Учитель наш и старший друг. 

Мы утверждать беремся смело, 
Ведь убеждались в том не раз. 
Что если взялись Вы за дело, 
То дело выйдет - высший класс! 

Мы не ж:елаем Вам покоя. 
Ведь старость - это не для Вас. 
Останьтесь лучше вот такою: 
С душой прекрасной, с блеском глаз. 

Еще раз скаж:ем: «С юбилеем!» 
И, дорогой наш человек. 
Не огорчаясь, не болея, 
Живите долго, целый век! 

Студенты ФМедФ 

Как мы будем отмечать 60-й День Победы 
• к маю завершится исследовательс

кий проект "Политехники военного по
коления. Устная история» с участием 
преподавателей кафедры истории, студен
тов ГсЬ и технических факультетов. 

• Готовятся к публикации новые ис
точники: рукописные воспоминания, пе
реписка политехников • жителей блокад
ного Ленинграда ( каф, истории, каф. рус
ского языка). 

• Состоятся встречи студентов с по
литехниками, ветеранами Великой Отече
ственной войны. 

• В апреле 2005 года пройдет конкурс 
студенческих рефератов, посвященных 
60-летию Победы. 
* • На апрель запланирована студенчес

кая научная конференция (каф. истории, 
философии). 

• Круглый стол "Экономические про
блемы войны» проведут кафедры поли
тэкономии и истории в феврале 2005 г., а 
кафедра отечественной и зарубежной 
культуры соберет всех желающих за круг
лым столом "А музы не молчали». 

• С историей Ленинграда в годы войны 

иностранных студентов и стажеров позна
комят кафедры русского и иностранных 
языков. 

• В марте этого года студенты и пре
подаватели смогут встретиться с д.и.н., 
профессором Р.А. Дзенискевичем, ав
тором ряда монографий по истории блока
ды Ленинграда, для разговора о его после
дней книге "На грани жизни и смерти» 
(ЦГТ, каф. истории), 

• Весь год будут проходить экскурсии 
и занятия в музее СПбГПУ и музее боевой 
славы. 

• В Фундаментальной библиотеке весь 
год будут работать выставки новейших 
публикаций по истории Великой Отече
ственной войны,' а также по истории на-~ 
шего вуза в эти годы. 

• Ьудет создана база данных "Поли
техники» с выделением в ней информации 
об участии преподавателей и студентов 
ЛПИ в Великой Отечественной войне. 

• К апрелю 2005 года коллективы ху
дожественной самодеятельности студен
тов ГФ подготовят концерт «Студенты -
Ветеранам ВОВ». 

I Детский оздоровительный! 
\ лагерь «Алые паруса» в п. Уш-1 
I ково приглашает сотрудников, { 
I членов семей и их друзей про-; 
; вести новогодние и рожде-1 
I ственские праздники на бере- \ 
\ гу финского залива в ДОЛ «Алые | 
I паруса». I 

I ЛагерьработаетсЗ! декаб-1 
I ря2004годапо10января.Для I 
I вас: новогодний вечер с игра- \ 
! ми. конкурсами, призами, фей- \ 
] ерверками и дискотекой, финс- [ 
г кие сани, бильярд, настольный 1 
; теннис. Вы можете приехать к 
I нам на любое количество дней. 
I информация и заявки в соци-
I альном отделе {I учебный кор-
I пус, ком. 304). 

Справки потел: 592-39-68. 

Вести с кафедр 

«Шпрехать» станет легче 
Впервые в отечественной двуязычной лексикографии создан 

Словарь словосочетаний с предлогами и глаголами на матери
але современного немецкого и русского языков. 

А вторами словаря являют
ся Василий Яковлевич 

———' Карнаухов - доцент ка
федры иностранных языков 
СПбГПУ и Анатолий Петрович 
Карпец - профессиональный пе
реводчик, научный сотрудник Глав
ной геофизической обсерватории 
им. А.И. Воейкова. 

Как известно, данная область язы
ка, связанная с корректным употреб
лением предлогов с существитель
ными, прилагательными и глаголами, 
нередко представляет собой камень 
преткновения для многих пользова
телей языка, в особенности, для уча
щихся и студентов всех возрастных 
групп, для аспирантов, а также для 
научных сотрудников. Более того, 
эта ситуация усугубляется ещё и 
тем, что до недавнего времени во
обще не существовало никакой лек
сикографической работы, которая бы 
достаточно полно освещала столь 
непростую языковую тему. 

Словарь, о котором идёт речь, со
держит наиболее употребитель
ные русские и немецкие слово
сочетания из различных облас
тей, в том числе фразеологичес
кие обороты. Для большинства 
словосочетаний и фразеологизмов 
предлагаются синонимичные вари
анты переводов с различной стили
стической окраской. 

Указанный словарь является не
обходимым дополнением к суще
ствующим общим словарям, суще
ственно восполняя их пробелы и упу
щения. В словарь включён ряд афо
ризмов, пословиц, крылатых слов, 
которые часто употребляются в по
вседневной жизни как в русском, так 
и в немецком языке. Многие сло
варные единицы проиллюстри
рованы примерами в виде цель-
нооформленных предложений, 
что отвечает требованиям совре
менной переводческой практики. При 
этом следует подчеркнуть, что при 
подготовке Словаря авторы ис
пользовали более 50 самых авто
ритетных и самых полных одно-

, - 1' 1̂  М 

Василий Яковлевич Карнаухов 
в Страсбурге, 1999 г. 

язычных и двуязычных толковых 
словарей, изданных за последние 
годы в ФРГ, Австрии и Швейцарии. 

Данный словарь является уни
кальным и универсальным спра
вочным изданием. В доказатель
ство этого его авторы получили 
официальное извещение из Цент
ральной библиотеки Германии, г Лей
пциг, о включении информации о нем 
в Каталог библиотеки, являющейся 
одной из самых крупных и одной из 
самых старейщих в Европе. 

Словарь рассчитан на широкий 
круг лиц, читающих прессу и худо
жественную литературу на немец
ком языке, на переводчиков, студен
тов, аспирантов, на преподавателей 
немецкого языка, научных сотрудни
ков, а также на регулярно выезжа
ющих в немецкоговорящие страны и 
поддерживающих деловые контакты 
с фирмами этих стран. 

В настоящее время авторы сло
варя работают над подготовкой 
второго издания, значительно рас
ширенного и дополненного за счёт 
новейшего языкового материала, 
включая варианты немецкого языка 
Австрии и Швейцарии. 

Поздравляем авторов словаря 
с удачной работой и желаем даль
нейших успехов. 

НА ФЕСТИВАЛЕ АВТОРСКОЙ ПЕСНИ ТОПОС - 2004 
По сложившейся за после

дние пять лет традиции 
финалистов фестиваля оцени
вают дважюри; основное(пред
седатель - заслуженный работ
ник культуры РФ и директор Клу
ба СПбГПУ В.Л. Бесценный) и 
журналистское {председатель-
журналист, ведущий в Интерне
те «Всемирную бард-афишу», 
Дмитрий Соколов). 

Показательно то, что их окон
чательные оценки сильно не 
расходятся. Хотя мне всегда 
жаль членов основного жюри, 
ибо работа у них титаническая, 
и то, как они умудряются за пол
часа решить главную задачу -
определитьдипломантов, а глав
ное -ЛАУРЕАТОВ, - для меня за
гадка. Журналистскому жюри 
легче. В наших оценках все-таки 
одно из главных - эмоциональ
ное впечатление, которое про
изводит исполнитель. 

В финале ТОПОСА -2004 вы
ступило 19 исполнителей. 

Этот финал запомнится и 
неожиданными открытиями. 
Ими стали два дуэта «Каприс» 
и «Розенкранц и Гильденстерн» 
(под этими псевдонимами скры
ваются Светлана Климович и 
Ольга Лавринова); оригиналь
ная группа «Каперусита Роха» 
(«Красная шапочка»); поэт, 

К а к в с е г д а , ноябрь п е р е д а е т п е р в о м у з и м н е м у м е с я ц у э с т а ф е т у - фестиваль автор

с к о й п е с н и ТОПОС. В н а ш е м к л у б е с 3 п о 5 д е к а б р я п р о ш е л XXXIV г о р о д с к о й ф е с т и 

валь а в т о р с к о й п е с н и . С л е д у ю щ и й ТОПОС б у д е т ю б и л е й н ы м - ТРИДЦАТЬ ПЯТЫМ. 

Обладатели гран-лри «Розенкранц и Гильденстерн» 

прикрывшийся под псевдони
мом Тим Ирис; а также поэт и 
исполнитель «а сареИа» 
Игорь Миронов. 

Нынешняя авторская песня -
это нетолько барды. В нее влил
ся рок, слава Богу, что откро
венной «попсы» пока нет. 

Еще раз посочувствую основ
ному жюри, которое должно было 
выбрать победителей и лауреа
тов среди совершенно разно
плановых исполнителей. Я по
пробовал оценить финалистов 

по трем парамет
рам: пение, стихи, 
манера держаться 
на сцене (артистизм). И чтобы 
все было гармонично. 

Из всех финалистов, с моей 
точки зрения, этим требовани
ям удовлетворяли среди дуэтов 
«Розенкранц и Гильденстерн», 
среди авторов - исполнителей 
- Татьяна Землеруб (препода
ватель из Самары). 

Лауреатами ТОПОСА-2004 
стали: 

Ансамбль «Каперусита Роха* 

Д у э т «Розенкранц и Гиль
денстерн» - гран-при; 

Юлия Архитекторова (Мос
ква) - второе место; 

Татьяна Землеруб (Самара) 
- третье место. 

Политехник Алексей Маркин 
был отмечен дипломом конкур
са в номинации «автор- испол
нитель - политехник». Приз зри
тельских симпатий также дос

тался дуэту «Розенкранц и Гиль
денстерн». 

Журналистскоежюри выбрало 
дуэт «Розенкранц и Гильден
стерн» и двух поэтов Тима Ири
са и Игоря Миронова (они были 
отмечены и основным жюри). 

А я, грешный, был даже скло
нен присудить первое место Та
тьяне Землеруб. Она волно
валась на сцене, но и ее манера 
исполнения на гитаре, и ее сти
хи сразу создали в зале атмос
феру любви и тепла. 

И хочется еще раз сказать 
теплые слова тем, кто много 
лет отдает свои силы, энергию 
и творческий талант фестива
лю ТОПОС. Бессменному 
В. Л . Бесценному - директо

ру клуба; организатору фести
валя поэту, журналисту, руко
водителю клуба авторской пес
ни «Четверг», выпускнику Поли
технического Алексею Д у д и -
ну. Поэту, художественному 
руководителю клуба СПбГПУ 
В и к т о р у С о к о л о в у , поэту 
Д м и т р и ю К о л о м е н с к о м у , 
проректору В.А. Мастрюкову, 
взявшему «под свое крыло» 
наш клуб. 

Д о встречи 
СТОПОСОМ - 2 0 0 5 ! 

В. Ступак, 
журналистское жюри 
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ДЕСЯТКА. 
ФИДО. 2 ИСЭМ 3 

л на ФЭМ Неделя науки, каквсе
гда, закончилась КВНом. На этот 
раз интрига была налицо. То ли 
это было задумано заранее, то ли 
получилось случайно. Но, когда 
собрались болельщики команд, 
когда капитаны готовились выйти 
насценудля жеребьевки, выясни
лось, что кафедра ИСЭМ выста
вила две команды: 2-й и 3-й курс. 
Это было неожиданно, это было 
необычно. 

На сцене было тесно. Техничес
кое оснащение команд находи
лось в диапазоне от компьютер
ных технологий до тривиальных 
ручных. 

В приветствии особых перлов не 
было. Вторая часть КВНа - вопро
сы- порою вызывала недоумение. 
Соперникам было трудновато ра
зобраться: вопрос это или утвер
ждение, с которым надо согла
ситься, зная ход мыслей вопроща-
ющих, 

В конечном счете, справились... 
Где-то блеснули одни, где-то дру
гие. Тут-то и вышла вперед коман
да кафедры «Национальная эко
номика» - ДЕСЯТКА (кафедра в 
этом году отметила свой десяти
летний юбилей). 

Они же представили лучше всех 
домашнее задание. Вытянул сту
дент золотую рыбку... И повел он 
себя, хоть и старухи у него не было, 
как тот старик из сказки. 

Пожелал не сдавать больше ни 
зачетов, ни экзаменов - был от
числен из университета; пожелал 
автомобиль-иномарку -получил-
"Запорожец", да и тот оказался 
числящимся в угоне. А про люби
мую девушку и говорить не хочет
ся - трансвеститом оказалась. 

Оригинальные блестки были и в 
выступлении других команд. Но 
ДЕСЯТКА затмила всех. И заслу
женно победила. Второе место 
заняла команда кафедры ФИДО, 
а обе ИСЭМ 3 - объединились в 
"бронзе». Подарки, поздравле
ния, ликующие крики болельщи
ков, брызги шампанского. 

Что ж, команда, идейным вдох
новителем которой вот уже много 
лет является Елена Андреевна 
Иванова, доцент кафедры НЭ, про
должает свое победное шествие. 
До новых встреч. 

В. СТУПАК, 
ведущий КВН 

• Свободное время 

БУРЯ В СТАКАНЕ 
13 ноября этого года в кафе-баре, известном под названиями «Ста

кан», «Зеленка», или «Погребок», состоялась вечеринка. «Буря в ста
кане» - отличное название для праздника рок-музыки в маленькой 
уютной кафешке. 

Ребята-политехники организовали ее сами. На это мероприятие наши 
музыканты пригласили своих лучших знакомых, любителей рок-н-ролла, 
поэтому атмосфера получилась теплая, душевная, почти семейная. По
очередно выступили три группы: «Система», «Хозяин» и «Лучевая болезнь». 

Вместе с тем, к микрофону мог выйти любой желающий, чтобы спеть, 
сыграть или просто высказаться. Моя новая знакомая очень верно заме
тила: «Самопал, зато какой качественный!» Действительно, все музыкаль
ные вещи игрались на высоком уровне, а главное искренне и с полной 
отдачей. Ударник Антон стал всеобщим любимцем. Он так заряжал энерги
ей и жизнерадостным настроем! Просто солнце! 

А еще с нами была Машка. Девчонка-зажигалочка. Проводила конкурсы, 
представляла музыкальные коллективы, с ней не заскучаешь! Благодаря 
такой славной обстановке все пришедшие быстро познакомились друг с 
другом. И я очень рада, что знаю теперь таких замечательных людей: 
инициативных, веселых, отзывчивых, добрых. 

Подарить себе и своим близким яркие впечатления ничего не сто
ит, нужно лишь быть чуть креативнее и смелее. И все обязательно 
получится! 

ЮЛИЯ СЕРГЕЕВА, студ. ГФ 

Раритеты, о которых 
(Окончание. Начало на стр. 2) 

О том, что нам когда-нибудь принесут 
хотя бы часть старой формы, мы и не меч
тали, так как после 1917 года студенчес
кая форма вышла из употребления. Но вот 
произошло чудо: нам принесли форменную 
тужурку, на которой даже сохранились зог 
лоченые пуговицы с двуглавыми орлами. 
Хозяин куртки - студент электромехани
ческого отделения приема 1912 года Евге
ний Шрамков (1894 - 1991). В 1921 году он 
получил диплом инженера-электрика, и вся 
его дальнейшая жизнь связана с нашим 
институтом. 

Профессор', доктор технических наук, 
заслуженный деятель науки и техники 

не мечтали 
РСФСР Евгений Георгиевич Шрамков в 
течение сорока пяти лет заведовал ка
федрой "Электроизмерительная техни
ка» (ныне это кафедра "Измерительные 
информационные технологии» ФТК). В 
октябре 2004 года исполнилось сто де
сять лет со дня его рождения. К этому 
юбилею в музее открылась выставка, на 
которой представлены недавно получен
ные нами материалы. Это учебники, по 
которым занимался Евгений Георгиевич: 
"Лекции по электротехнике» М.А. !11а-
телена, "Курс физики» В.В. Скобельцы
на, "Подробная справочная книга о 
СПбПИ» (составитель Н.И. Воротинцев), 
1911 г. 

Особый интерес представляет работа 
студента Е.Г. Шрамкова от 1 мая 1914 
года, выполненная им в электротехничес
кой лаборатории на измерительном отде
лении. И еще учебники, журналы, газеты, 
фотографии, которые Евгений Георгиевич 
собирал в течение всей своей долгой жиз
ни, а, его дочь Людмила Евгеньевна бе
режно сохранила и передала музею, за что 
мы ей безмерно благодарны. 

Надеемся, что выставка будет интерес
на как студентам, так и преподавателям, 
многие из которых помнят Евгения Георгие
вича Шрамкова. 

Л.А. МОТОРИНА 
ст. науч. сотрудник 

Нап! «Пеликан» 
глазами новичка 

Студентам старших курсов нет смысла объяснять, о чем идет 
речь. Для таких ж е непосвященных, какой когда-то была и я, 
сразу сообщу, что каждый год профсоюзная организация сту
дентов при содействии бильярдного клуба «Монарх» проводит в 
нашем Университете «Кубок Пеликана» по бильярду. 

результат оказался несколь
ко неожиданным. Первым 
стал Вадим Щербаков, сту
дент первого курса Ф Э М , в 
упорнейшей борьбе обошед
ший более опытных соперни
ков, в том числе и чемпиона 
прошлого года Илью Михай
лова ( Р Ф Ф ) , который стал 
лишь вторым. Третье место 
занял Михаил Осиновский 
(ИСФ). 

Все призеры получили по
дарки от профсоюзной орга
низации студентов, компаний 
"Нарру Ьапс1» и «Зевс», торгу
ющих бильярдным оборудо

ванием и являющихся постоянными 
спонсорамиэтоготурнира. И, конеч
но, выражаем огромную благодар
ность бильярдному клубу «Монарх», 
который уже не в первый раз оказы
вает нам действенную помощь в про
ведении нашего мероприятия. 

К моему огромному сожалению, 
турнир не приобрел еще достаточ
ной популярности, и 17 октября, как 
впрочем, и 24, в клубе «Монарх» 
можно было увидеть лишь истин
ных любителей бильярда. Хотя, по 
сравнению с прошлым годом, ко
личество участников увеличилось. 
Надеюсь, в следующий раз в залах 
мы сможем увидеть не только са
мих участников, но и людей, при
шедших посмотреть на хорошую 
игру и поддержать наших мастеров. 

А для тех, кого заинтересовала 
тема моей заметки, сообщаю,' что 
Спортивно-оздоровительный отдел 
Профсоюзной организации сту
дентов СПбГПУ организует турни
ры по русскому бильярду и рооГу 
два раза в год. Мы ждем вас! 

Н ; е скажу, что я не была знако-
(ма с бильярдом как таковым 

-'вообще, но назвать себя 
даже дилетантом в этом деле не 
могла. До того, как я пошла на этот 
турнир, битвы на зеленых суконных 
полях мне приходилось видеть 
лишь в кино. Вспомните хотя бы наш 
фильм «Классик» с С.Никоненко и 
В.Гусевым в главных ролях. Впечат
ляло, но желания зайти в бильярд-
клуб не было. Так продолжалось до 
тех пор, пока... моя новая универси
тетская подруга не пригласила меня 
прийти, поддержать ребят, участву
ющих в играх на «Кубок Пеликана». 

Оба дня турнира шла ожесточен
ная борьба, потому что встречались 
не просто соперники, а действитель
но мастера своего дела. Было безум
но интересно наблюдать за тем, как 
прошлогодние лидеры пытаются 
удержать свой титул. Это удалось 
сделать Кириллу Туркину, студен
ту ФТФ. Он во второй раз стал 
сильнейшим в русском бильярде. 
Второе место у Алексея Петрова 
(ИСФ). Третьим ж е стал Павел 
Бобров, представлявший ЭнМФ. 

Что к а с а е т с я роо1'а, то здесь 

ЕЛИЗАВЕТА ГУЛАЙ, 
студ. ФУИТ 

• Советуют 
профессионалы 

Уважаемые господа-первокурсники! 
Д а ж е не знаем, стоит ли поздравлять вас с наступающим Новым годом. Ведь не до праздников 

вам сейчас, не до веселья. Потому что близится она - эта страшная ПЕРВАЯ СЕССИЯ. Пройдет еще 
с о в с е м немного в р е м е н и - и наступит для вас нелегкая пора, время л и ш е н и й и с т р а д а н и й . И пряди 
седых волос на юных головах будут напоминать вам о том, как вы почти месяц пробирались 
сквозь заросли науки, судорожно сжимая во вспотевших ладонях пустую еще зачетку... 

Но считается, что, выйдя в здра
вом уме и трезвой памяти из этой 
переделки, вы станете полноправ
ными студентами и можете жить 
спокойно. До следующей сессии, 
летней... 

Не бойтесь! Не так страшен вуз, 
как его малюют ваши старшие дру
зья. Поверьте, скелеты не сдавших 
сессию студентов в стенах его зда
ний не замурованы. Прорветесь! 

А пока, для успокоения бешено 
стучащих при слове «сессия» сер
дец, предлагаем вам прочитать это 
небольшое интервью - с таким же. 

как вы, студентом. Который прохо
дил через все то, что вам еще пред
стоит. 

- Скажи, пожалуйста, а ты ее 
боялся, сессии своей первой? 

- Конечно, боялся! Еще как! Не было 
такого еще со мной. Ну, и запугивали 
все вокруг: вот, намучаешься. Всту
пительные, мол, ерунда - а вот сес
сия, ПЕРВАЯ! Говорили, что сдать 
трудно, что преподы звери... 

-Верил? 
~ Ха1 Верил. Не доходило как-то, 

что мне рассказывает страшилку 
второкурсник, а не мученик какой-
нибудь, выгнанный из универа пос
ле первой же сессии. Второкурсник! 
Умом не тронувшийся от перенап
ряжения. 

- Каи к экзаменам готовился? 
Есть свои методы 100% эффек
тивной подготовки? 

- «Ботанил», как говорится, по пол
ной. Сидел днями и ночами. Кстати, 
совет «начинающим»: лучше после
днюю ночь перед экзаменом ото
спаться. А если и не отоспаться, то 
хотя бы не сидеть за тетрадками -
пользы мало. Это часто, конечно, 
советуют. Но я сам убедился - голо
ва на следующий день ватная. И есть 
надо, питать организм. Хотя бы чем-
нибудь... А из методов подготовки -
ну, конспекты свои собственные пе
реписывал. На листочки отдельные. 
Зачем? Ну, в надежде, во-первых, 
что-нибудь запомнить. Во-вторых, в 
не меньшей надежде, что и на экза
мене они пригодятся. 

- Т'о есть «шпоры» делал? 
- А кто же их не делает?! Да, делал. 

Знаете, по-моему, студент без «шпо
ры» - з т о неправильный студент Это 
патология какая-то! Если так, то два 

варианта: либо человек все-все зна
ет, все-все выучил, либо не знает 
ровным счетом ничего-тогда чего и 
стараться. Но какие же это студен
ты? И тому, и другому работать надо. 
В разных, правда, местах... Вот А 
мне всегда надо разобраться в воп
росе быпо, чтобы что-нибудь запом
нить. Даже не запомнить, а понять -
и смочь рассказать своими словами. 
Так что для меня «шпороделанье» -
это просто неотъемлемая часть под
готовки ксессии. Но «шпорой», конеч
но, можно и не воспользоваться -
мало ли билет счастливый вытянешь, 
или уж действительно полный террор 
со стороны преподавателя. И мозги-
то собственные тебе на что даны, в 
конце концов?! Но знать, что у тебя 
где-нибудь в укромном местечке ле
жит такой «аварийный спасатель» -
это же сил прибавляет, уверенности! 

- Так говоришь, как будто и 
трудностей никаких не было. Ни 
на первой сессии, ни на всех ос
тальных. 

- На словах ловите! Были трудно
сти. И предметы разные, и препода
ватели... Не звери, конечно. Но тре
бовательные, к своему предмету 
ревнивые. Пришлось тут попарить
ся... Да и не хотелось и не хочется 
жить по принципу «сдал - на сдал». 
Амбиции, знаете ли. Говоришь себе: 
«Так. Тут я чего-то понимаю. Тут 
тоже. Все остальное вытянем? Вы
тянем!» Всегда стремиться к боль
шему надо, по-моему. Всегда не сда
ваться, пока чувствуешь, что хоть 
какие-то силы в тебе есть. И тогда 
все получается. 

- А если не получится - экза
мены с первой попытки сдать? 
Что тогда? 

~ Ну допсу-то никто еще не отме
нял! Но идти на нее по собственно
му желанию и безо всяких на то 
объективных причин - это, по-мое
му, унизительно, вот я о чем. 
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